
VERBALE       DELLA        RIUNIONE         DEL       CONSIGLIO       DI 

AMMINISTRAZIONE TENUTASI A MILANO PRESSO LA SEDE  DEL CONSORZIO 

DEL TICINO IL GIORNO 30 GENNAIO 2023.                                                           N. 230 

Il giorno 30 gennaio 2023, alle ore 11, presso la sede del Consorzio del Ticino, Corso di 

Porta Nuova 18 – 20121 Milano - si è riunito il Consiglio di Amministrazione, convocato 

con nota prot. 10T-2023-U-SB del 16/01/2023, per discutere il seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente. 

2) Andamento della regolazione. 

3) Relazione del Responsabile anticorruzione e trasparenza – Presa d’atto per l’anno 2022. 

4) Nomina del “Gestore delle comunicazioni operazioni sospette”. 

5) Approvazione PIAO 2023 - 2025. 

6) Aggiornamento annuale Sistema di misurazione e valutazione della performance 

(SMVP)-parere OIV 

7) Determinazione Dirigenziale n. 23/2022 – Variazione al Bilancio Preventivo 2022. 

8) Immobiliare di Via Santa Teresa: 

- Determinazione di razionalizzazione n. 22 del 28/11/2022 

- Atto di vendita 

- Determinazione di variazione di bilancio n. 26 del 13/12/2022. 

9) Determinazione  Dirigenziale  n.   1/2023  –  Situazione   dei   residui   attivi   e   passivi 

all’1/01/2023. 

10) Manutenzione straordinaria Miorina – stato dell’arte. 

11) Varie ed eventuali. 

Presso la sede del Consorzio sono  presenti  oltre al Presidente F.F. Dott. Pierluigi 

Castiglioni il Consigliere Dott.Geol. Giovanni Rocchi, il Presidente del Collegio dei 

Revisori dei Conti Dott.ssa Cinzia Iucci, i Revisori Dott. Ferdinando Flora e Rag. 

Domenico Scotti. Partecipa da remoto il Consigliere Dr.Ing. Alberto Sfolcini.  

Assente giustificato il Consigliere Dott.Ing. Mario Fossati. 

La  funzione   di   Segretario    verbalizzante    è    svolta    dal     Direttore     e     Segretario  

dell’Ente Doriana Bellani. 

Il     Presidente    Castiglioni,       constatata   la   validità    della       riunione,        inizia     

ad esaminare l’ordine del giorno. 

Il Presidente chiede di poter trattare il punto 2) assieme al punto 10) all’ordine del giorno. 

Il Consiglio acconsente. 

Punto  1) all’ordine del giorno “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Il verbale viene approvato all’unanimità. 



I punti 3), 4), 5) e 6) all’ordine del giorno vengono trattati insieme e quindi il 

Presidente chiama ad intervenire la Dott.ssa Manuela Sodini OIV del Consorzio presente in 

modalità telematica che partecipa al Consiglio limitatamente ai punti suddetti. 

Sul punto 3) Relazione del Responsabile anticorruzione e trasparenza l’OIV riferisce 

sulla Relazione redatta per l’anno 2022 dal Responsabile anticorruzione e Trasparenza (All. 

n. 1), la cui scadenza è stata prorogata al 15 gennaio 2023 come da Comunicato di Anac del 

6.12.2022. 

Quest’anno nella Relazione è stata data evidenza della partecipazione del RPCT ai corsi 

ANAC. 

Detta Relazione in data 9 gennaio è stata pubblicata nella sezione Amministrazione 

Trasparente del sito istituzionale del Consorzio. 

Il Consiglio prende atto. 

In ordine al punto 4) Nomina del “Gestore delle comunicazioni operazioni sospette” 

l’OIV informa che ai sensi dell’art. 6 del D.M. 25 settembre 2015, nonché del successivo 

Provvedimento UIF del 23 aprile 2018, tutte le pubbliche amministrazioni devono 

individuare, con provvedimento formalizzato, un soggetto “gestore” delegato a valutare ed 

effettuare le comunicazioni relative ad “operazioni sospette” all’Unità di Informazione 

Finanziaria (UIF). 

La persona individuata come gestore può coincidere con il Responsabile della prevenzione 

della corruzione in una logica di continuità fra i presidi anticorruzione e antiriciclaggio e 

l’unità delle misure di prevenzione del riciclaggio ai fini del contrasto della corruzione. 

Essendo presente nell’organico del Consorzio un solo Dirigente il Presidente propone di 

nominare il Direttore, già RPCT anche Gestore delle operazioni sospette.  

Il Consiglio all’unanimità 

DELIBERA 

di nominare il Direttore Bellani “Gestore delle comunicazioni operazioni sospette” e 

provvedere agli adempimenti conseguenti mediante accreditamento al sito INFOSTAT-UIF. 

Al punto 5) Approvazione PIAO 2023/2025 l’OIV, in accordo con la Direzione, comunica 

che tale approvazione viene rinviata in quanto ANAC con un Comunicato ha differito al 31 

marzo il termine del 31 gennaio previsto per l’approvazione del Piano Triennale di 

prevenzione della corruzione e della trasparenza unitamente a quello del PIAO, visti i tempi 

necessari per la corretta predisposizione dell’intero ciclo di programmazione del PIAO. Da 

quanto si apprende dal Comunicato, la proposta è stata condivisa dal Ministro per la 

Pubblica Amministrazione, considerato l’impegno richiesto alle amministrazioni per 

predisporre un documento integrato con i precedenti strumenti e aggiornato ai recenti 

interventi normativi. Peraltro il Ministro della Funzione Pubblica ha fatto presente che è 



stata avviata un’iniziativa normativa con la presentazione di un emendamento parlamentare 

al decreto Milleproroghe nel senso auspicato da Anac. 

Il Consiglio prende atto. 

In ordine al punto 6) Aggiornamento annuale Sistema di misurazione e valutazione 

della performance (SMVP)-parere OIV, la Dott.ssa Sodini informa che il sistema di 

misurazione e valutazione della performance, la cui ultima versione in uso è quella 

approvata dal C.d.A. con delibera del 19/01/2022, è stato oggetto di aggiornamento, con 

un’unica modifica per dar seguito alla nomina del Gestore delle operazioni sospette, ritenuta 

opportuna per rendere il Sistema di misurazione e valutazione della performance (SMVP) 

coerente con le disposizioni normative.   

In proposito si richiama l'articolo 7, comma 1, del d.lgs. 150/2009, che stabilisce quanto 

segue “Le amministrazioni pubbliche valutano annualmente la performance organizzativa e 

individuale. A tale fine adottano e aggiornano annualmente, previo parere vincolante 

dell'Organismo indipendente di valutazione, il sistema di misurazione e valutazione della 

performance”.  

Sulla portata di tale disposizione il Dipartimento della Funzione Pubblica, con circolare 

protocollo DFP-980/P/2019 del 9 gennaio 2019 ha precisato che “la previsione ha la finalità 

di indurre le amministrazioni a valutare, ogni anno, l’adeguatezza del proprio Sistema di 

misurazione e valutazione della performance (SMVP) tenendo in considerazione le 

evidenze emerse dall’esperienza applicativa del ciclo precedente, le eventuali criticità 

riscontrate dall’Organismo Indipendente di Valutazione e il contesto organizzativo di 

riferimento per procedere all’eventuale aggiornamento. Occorre, quindi, dare conto 

dell’esito di tale valutazione annuale”. 

La modifica in oggetto non richiede di procedere al “confronto” con le rappresentanze 

sindacali in quanto non sono cambiati i criteri generali del sistema (articolo 5, comma 3, 

lettera b) del CCNL del 16 novembre 2022). 

Avendo condiviso con l’Ente la nuova versione aggiornata, l’OIV ha espresso il proprio 

parere vincolante.  

Il Consiglio approva.  

Punto 7) all’ordine del giorno “Determinazione Dirigenziale n. 23/2022 – Variazioni al 

Bilancio Preventivo 2022.” 

Ai sensi dell’art. 20, comma 4 del D.P.R. 97/2003 il Direttore con propria Determinazione 

(All. n. 2) ha approvato una variazione di competenza e di cassa al Bilancio Preventivo 

2022, che non ha modificato la situazione della contribuenza ma ha trovato compenso di 

quadratura nell’ambito del Preventivo stesso per un importo di € 1.902,76. 

https://www.funzionepubblica.gov.it/articolo/ministro/20-01-2023/semplificazioni-arrivo-un-primo-pacchetto-di-interventi
https://www.funzionepubblica.gov.it/articolo/ministro/20-01-2023/semplificazioni-arrivo-un-primo-pacchetto-di-interventi


Il Collegio dei Revisori nella riunione del 12 dicembre 2022 ha dato parere favorevole alla 

variazione. 

Il Consiglio all’unanimità 

APPROVA 

 l’operato del Direttore. 

Punto 8) all’ordine del giorno “Immobiliare di Via Santa Teresa.” 

Il Presidente informa che in data 19 dicembre u.s. è stata stipulata la cessione delle quote di 

partecipazione del valore nominale di € 516,00 pari al 0,693% dell’intero capitale sociale 

della Società Immobiliare di Via Santa Teresa – Roma srl (All. n. 3) per complessivi € 

15.200,00. Il pagamento è avvenuto alla stipula dell’atto di cessione in unica soluzione. 

Il 28 novembre il Direttore ha adottato la Determinazione Dirigenziale n. 22 (All. n. 4) per 

il censimento delle partecipate (art. 17 D.L. 90/2014) dati relativi al 31 dicembre 2021 e in 

data 13 dicembre ha adottato la Determinazione Dirigenziale n. 26 per approvare una 

variazione di competenza e cassa al Bilancio Preventivo 2022 che non ha modificato la 

situazione della contribuenza ma ha trovato compenso di quadratura nell’ambito del 

preventivo stesso per un importo di € 15.200 (All n. 5).  

Il Collegio dei Revisori nella riunione di stamane ha dato parere favorevole alla variazione. 

Il Consiglio all’unanimità 

DELIBERA 

di approvare l’intera procedura seguita dall’Ente. 

Punto 9) all’ordine del giorno “Determinazione Dirigenziale n. 1/2023 – Situazione dei 

residui attivi e passivi all’1/01/2023.” 

Il Presidente informa che il Direttore con determinazione dirigenziale n° 1 del 4 gennaio 

u.s. allegata (All n. 6) e parte integrante del presente verbale, ha disposto la registrazione 

nel Bilancio Preventivo 2023 dei residui attivi e passivi così come accertati alla chiusura 

dell’esercizio 2022, come previsto dall’art. 40 del DPR 97/2003.  

La situazione dei residui è stata esaminata, controllata dal Collegio dei Revisori che nella 

propria relazione di competenza odierna ha espresso parere favorevole al riaccertamento 

generale così come da Determina Dirigenziale n. 1 del 4 gennaio u.s. 

Il Consiglio, preso atto del parere del Collegio dei Revisori, all’unanimità 

DELIBERA 

1) di approvare la cancellazione del Residuo passivo di € 18.976,53 dal  Cap. 8 

“Contributi per indennità di servizio” anno di provenienza 2021, in quanto venuta meno 

la causa originaria del debito; 

2) di approvare la cancellazione del residuo passivo di € 508.20 del Cap. 40  “Oneri per il 

servizio di Tesoreria” in quanto non dovuti; 



3) di approvare la cancellazione del residuo passivo di € 2.037,18 del Cap. 41 “Altre spese 

legali” in quanto non dovute; 

4) di approvare la situazione dei residui così come accertati dalla Direzione. 

Punto 10) all’ordine del giorno “Manutenzione straordinaria Miorina – stato    

dell’arte ” e Punto 2) all’ordine del giorno “Andamento della regolazione”. 

Il Presidente informa la stagione jemale 2022/23 è iniziata con un livello lago di -0,30 m. A 

metà ottobre un evento sull’alto bacino imbrifero ha permesso di invasare fino a +0,34 m, 

una sessantina di cm pari a 126 Milioni di mc. Il livello massimo raggiunto dal lago, il 5 

novembre grazie a un altro evento piovoso, è stato di +0,44 m. Da allora è iniziato il lento e 

inesorabile calo: abbiamo salutato l’arrivo  del   nuovo anno a -0,10 m, e siamo scesi fino a 

-0,16 m l’11. Da allora è iniziato un pallido reinvaso fino a + 0,13 m di oggi. 

Il Presidente manifesta la propria preoccupazione sullo stato attuale delle riserve della 

risorsa idrica, memore di quanto successo nella scorsa stagione che ha portato al Consorzio 

critiche e polemiche immotivate dovute alle errate notizie circolate sull’andamento dei 

lavori alla Miorina, messe in giro ad arte per sviare le responsabilità reali delle carenze 

distributive delle acque irrigue, senza tener conto del fatto che rispetto alla media di 8.700 

milioni di mc d’acqua invasati si è avuto nel 2022 un volume invasato di soli 3.600 milioni 

di mc. 

Il Presidente ricorda che il prossimo primo febbraio il Tribunale delle Acque si esprimerà 

definitivamente in merito alla questione inerente la causa instaurata da comune di Verbania, 

Provincia VCO, comune di Cannobio, comune di Ghiffa, comune di Oggebbio, comune di 

Baveno e comune di Cannero Riviera contro Autorità di Bacino, Ministero Transazione 

ecologica, Consorzio del Ticino. Regione Lombardia, Regione Piemonte, Presidenza 

Consiglio dei Ministri, AIPO, Due Parchi del Ticino, Organismo di consultazione bilaterale 

Italo-Elvetico per l’annullamento della deliberazione della Conferenza istituzionale 

permanente di AdbPo n. 7 del 20.12.2021 avente ad oggetto “approvazione del 

proseguimento della sperimentazione della regolazione estiva dei livelli del lago Maggiore 

nel quinquennio 2022/2026”. 

Per quanto concerne i lavori alla Miorina il Presidente illustra l’attuale situazione: 

• Campate in sponda sinistra idraulica (campate “lombarde”) 

I lavori sono ultimati da tempo, è stato completato e depositato presso  U.T. Dighe di 

Torino il collaudo statico di entrambe le campate, il collaudo tecnico amministrativo è stato 

depositato il 23.12.2022. 

Rimane il collaudo ex art. 14 del Servizio Dighe, che sarà completato appena le condizioni 

idriche consentiranno di effettuare le prove in diverse condizioni di carico idraulico: 

comunque le due campate sono da tempo in uso per la regolazione. 



Rimangono da chiudere le pratiche contabili di rimborso dell’ultima tranche del 

finanziamento: trattasi di adempimenti conseguenti alle modalità previste dal piano 

finanziario legato ai fondi FSC, che in questa fase hanno indotto il Consorzio a richiedere in 

anticipo di cassa alla Tesoreria per il saldo dei lavori, pari a € 314.077,02, che poi verranno 

regolarmente rimborsate. 

• Campate in sponda destra idraulica (campate “piemontesi”) 

A oggi, la situazione in cantiere è la seguente: 

La campata tre è stata collaudata staticamente in data 4.10.2022, consegnata al Consorzio in 

data 20.10.2023 e messa in esercizio sin dal giorno dopo della consegna, con un anticipo di 

oltre tre mesi rispetto al previsto. 

La sostituzione delle ventole della quarta campata è stata completata ed in data 24 gennaio 

2023 è stata eseguita la prova di carico per il collaudo statico, con esito positivo. 

Si è quindi in attesa dell’emissione del certificato di collaudo statico, e per l’8 febbraio p.v. 

è prevista la visita finale del collaudo tecnico amministrativo. 

Dopo la visita si potrà procedere alla riconsegna al Consorzio e all’utilizzo in regolazione. 

Lo smantellamento del cantiere potrà avvenire prima dei termini previsti dal contratto 

presumibilmente entro la fine del prossimo mese di febbraio. 

Dal punto di vista amministrativo, nel dicembre u.s. è stata completata la perizia di variante 

e suppletiva n.1 che ha accertato il riutilizzo delle somme a disposizione 

dell’Amministrazione per coprire maggiori spese per lavori e collaudi, rimanendo 

comunque all’interno della somma di €, 4.000.000.000 stanziata; l’autorizzazione al 

reimpiego delle somme per imprevisti è stata già trasmessa alla Direzione Generale Dighe 

per il nulla osta di competenza. 

Infine, il Consorzio ha completato la valutazione dei maggiori oneri economici conseguenti 

all’applicazione del D.L.”Aiuti” n.50/2022, secondo il quale spetta all’impresa appaltatrice 

un adeguamento dei prezzi di contratto. 

Il maggiore importo conseguente è così distinto: 

- Lavori    €. 679.608,47 

- Iva su lavori   €. 149.513,87 

Poiché tale somma non è reperibile nei canali preferenziali indicati dal Decreto Aiuti, il 13 

gennaio u.s. il Consorzio ha formulato richiesta di accesso al  fondo appositamente 

predisposto dal MIT, che dovrebbe concedere il 90% della sola somma per lavori, e cioè €. 

611.647,62.  

Nulla previsto riguardo al rimborso  dell’IVA: in caso di non copertura ministeriale L’IVA 

rimarrà a carico del Consorzio, che potrà parzialmente utilizzare le somme vincolate in 

bilancio per manutenzione straordinaria beni strumentali all’opera regolatrice. 



Il Consiglio, al termine dell’esposizione del Presidente, auspica una primavera molto 

piovosa che consenta di recuperare la normalità degli invasi e quindi della distribuzione 

della risorsa. 

Auspica inoltre non venga sospesa la sperimentazione in atto, il che potrebbe essere un 

ulteriore elemento fortemente negativo sulla capacità d’invaso.  

Infine, ritiene di poter far fronte agli oneri IVA sui maggiori importo per lavori conseguenti 

all’aggiornamento prezzi con l’utilizzo delle somme vincolate in bilancio per Manutenzione 

straordinaria beni strumentali all’opera regolatrice. 

Punto 11) all’ordine del giorno “Varie ed eventuali”. 

Il Presidente informa che in data 12 gennaio u.s. è pervenuta la Determinazione della Corte 

dei Conti sul risultato del controllo eseguito sulla gestione finanziaria 2020 del Consorzio 

del Ticino. 

Il Presidente dà lettura delle conclusioni del Referto e il Collegio dei Revisori assicura il 

proprio impegno a collaborare con il Consorzio per ottemperare ove possibile ai 

suggerimenti dell’organo di controllo. 

Il Consiglio prende atto e ringrazia il Collegio dei Revisori. 

Null’altro  essendovi  da  esaminare  o  deliberare e  poiché  nessuno  chiede la parola, il 

Presidente Castiglioni saluta,  ringrazia  gli  intervenuti  ed alle  ore 13 dichiara chiusa la 

riunione. 

             IL DIRETTORE               IL  PRESIDENTE F.F. 

 

 

 


